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боёв и тематических 
фестивалей
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Стартовали продажи  нового жилого комплекса на Троицком проспекте!
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На подготовку к отопительному периоду 2025–2026 
годов Архангельск потратит 2 млрд 424 млн рублей –
это примерно на 300 млн больше, чем в прошлый 
сезон. При этом в городе запланировано два 
эксперимента, и оба призваны сделать «вхождение 
в зиму» для нас менее болезненным и аварийным. 
Кроме того, недавно стало известно о том, что 
Правительство РФ даёт Архангельску специальный 
кредит – 1 млрд рублей – на модернизацию объектов 
теплоснабжения.

Все эти нововведения обсуж-
дались на последней перед летни-
ми каникулами сессии Архангель-
ской городской Думы. Директор 
департамента городского хозяй-
ства администрации Архангельска 
Николай ХУДЯКОВ уделил внима-
ние и итогам предыдущего осенне-
зимнего сезона.

А тогда свершилось маленькое 
чудо: впервые с 2013 года Архан-
гельск получил паспорт готовно-
сти к отопительному периоду 2024–
2025 годов. На подготовку к нему 
было направлено 2,1 млрд рублей 
из различных источников финанси-
рования. Системных сбоев в работе 
объектов энергетики и ЖКХ в итоге 
не произошло.

«Однако вхождение в отопи-
тельный сезон, как все мы помним, 
стало довольно напряжённым. При 
переводе на зимний режим Архан-
гельской ТЭЦ, поднятии пара-
метров теплоносителя на сетях 
выявились значительные дефек-
ты, которые ранее не фиксирова-
лись», – напомнил Николай Худяков.

ИЩИ СВИЩИ…
Самые крупные трещины и сви-

щи минувшей осенью обнаружи-
лись под проезжей частью ули-
цы Гагарина в районе дома № 42, 
на улице Смольный буян в районе 
дома № 68/3, под проезжей частью 
Обводного канала в районе дома 
№ 91, а также у дома № 68 по ул. 
Логинова, на пр. Дзержинского 
в районе дома № 14 и на Москов-
ском проспекте у дома № 4.

«По каждой из этих точек 
я получал множество звонков, 
отрабатывали их вместе с вами, 
с ресурсоснабжающей организа-
цией по контролю и устранению 
этих дефектов. Они, конечно, пре-
пятствовали нормальному тепло-
снабжению больших районов. Поэ-
тому мы с ТГК-2 в каждом случае 
выдумывали какие-то мероприя-
тия, которые позволяли не отклю-
чать полностью эти кварталы, 
«закольцовывались» на резерв-
ных линиях. В частности, ситуа-
ция на проспекте Дзержинского 
привела к снижению параметров 
теплоносителя в Ломоносовском 
округе, Майской Горке, округе 
Варавино–Фактория, так как для 
устранения дефекта потребите-
ли были запитаны по резервной 
схеме через трубопровод с вдвое 
меньшим диаметром – 500 вме-
сто 1000 мм. Но тепло в кварти-
рах так или иначе оставалось», – 
привёл депутатам пример Нико-
лай Худяков.

Показательна так же исто-
рия с теплом в Талажском авиа-
городке. Надземная магистраль-
ная теплосеть от Архангельской 
ТЭЦ в посёлок строилась Мини-
стерством обороны СССР с 1976 
по 1989 год и была введена в экс-
плуатацию в 1990 году. Тогда же она 
была передана на баланс Архэнер-

го. С начала отопительного сезона 
2024–2025 годов на этом участке 
был выявлен 61 дефект, для устра-
нения которых теплотрасса отклю-
чалась 16 раз.

«Что тоже вызывало массу воз-
мущений. Ситуации отрабаты-
вались администрацией города. 
Но в связи с ветхим состоянием 
и большой протяжённостью этой 
тепловой сети в целях повыше-
ния надёжности теплоснабжения 
Талажского авиагородка построена 
блочно-модульная газовая котель-
ная мощностью 20,8 Гкал в час. 
Пуско-наладочные работы пройдут 
в течение июля 2025 года», – уточ-
нил директор профильного депар-
тамента.

Общая стоимость проекта – 
291 млн рублей. К началу этого ото-
пительного сезона новая котельная 
должна заработать.

«Мы надеемся, что проблем 
с теплом в Талажском городке 
будет значительно меньше, хотя 
остаются ещё старые сети, иду-
щие непосредственно к жилым 
домам и другим зданиям, – доба-
вил Николай Худяков. – Это зада-
чи уже следующего этапа. У самой 
ТГК-2 очень большое желание 
обновить там всю систему, чтобы, 
скажем так, не ездить на удалённые 
и затратные аварийные вызовы».

С ЗАДЕЛОМ НА ОСЕНЬ
ООО «ТЭМПО» в 2025 году про-

должает перевод на природный газ 
четырёх источников тепла на Левом 
берегу. Уже работает котель-
ная на улице Дрейера. На улицах 
Аллейной и Зеленец котельные 
готовы и должны заработать к нача-
лу отопительного сезона. На ули-
це Севстрой готовность котельной 
составляет примерно 40%, запуск 
запланирован на ноябрь 2025 года.

Недавно созданная АО «Аркти-
ческая теплогенерирующая ком-
пания» переводит на газ теплоуз-
лы на улице Таёжной и Лахтинском 
шоссе (готовность обоих около 
45%) и в Зеленоборском промуз-
ле (готовность около 60%). В сен-

тябре все три будут запущены 
в работу. Кроме того, в 2024 году 
были построены две новые газо-
вые котельные на улицах Погра-
ничной и Клепача, которые нахо-
дятся в собственности компании.

Как напомнил Николай Худяков, 
помимо газовых котельных, ведёт-
ся строительство двух пеллетных – 
на улицах Лермонтова и Постыше-
ва, за счёт средств специально-
го казначейского кредита. Ввод 
котельных в эксплуатацию запла-
нирован на 2025 год.

«Котельную на Постыше-
ва должны успеть сдать к этому 
отопительному периоду, Россе-
ти завершают прокладку и под-
ключение электрокабелей. Там 
всё нормально. Котельная на Лер-
монтова будет готова, наверное, 
позже, но в 2025 году тоже долж-
на быть сдана, – уточнил директор 
департамента городского хозяй-

ства. – Ну и была рабочая поезд-
ка на Кегостров с участием губер-
натора: сейчас прорабатывается 
вопрос о строительстве там новой 
котельной. Инвестор, предположи-
тельно, имеется».

Инвестиционной и ремонт-
ной программами ПАО «ТГК-2» 
на 2025 год предусмотрена реали-
зация мероприятий на сумму око-
ло 1 млрд рублей. Большие работы 
по замене и капитальному ремонту 
теплосетей обещают на проспекте 
Обводный канал, улицах Касатки-
ной, Володарского, Шубина, Совет-
ской, Воронина и других. В «инвест-
пакет» входит также реконструк-
ция основного и вспомогательного 
оборудования Архангельской ТЭЦ 
и разработка проектно-сметной 
документации на строительство 
четвёртого вывода от неё.

«Четвёртый вывод очень важен, 
он позволит в будущем «расшить» 
несколько проблем, которые суще-
ствуют в городе, как с техприсоеди-
нением нового жилья, так и с посто-
янными отключениями горяче-
го водоснабжения в летний пери-
од», – считает директор профиль-
ного департамента.

МИЛЛИАРД НА ТЁПЛЫЙ 
АРХАНГЕЛЬСК

В целом объём финансовых 
средств, которые планируется 
направить на подготовку к отопи-
тельному периоду 2025–2026 годов 
из всех источников финансирова-
ния, составляет 2 млрд 424 млн 
рублей.

Открывается и ещё одно боль-
шое «окно возможностей»: Прави-
тельством Российской Федерации 
буквально недавно, в июне, было 
принято решение о предоставле-
нии специального казначейского 
кредита в размере 1 млрд рублей 
на модернизацию объектов тепло-
снабжения Архангельска, период 

реализации этих мероприятий – 
с 2027 по 2030 годы.

«Средства можно использовать 
не только на объекты, находящие-
ся в муниципальной собственно-
сти, но и на те, владельцами кото-
рых являются теплоснабжающие 
и теплосетевые организации – при 
условии наличия государственной 
экспертизы сметной стоимости 
этих проектов или работ, – уточ-
нил Николай Худяков. – В насто-
ящее время нашим департамен-
том совместно с ТГК-2 оперативно 
формируется перечень объектов, 
которые надо включить в эту про-
грамму в первоочередном порядке. 
Есть объекты, которые заранее уже 
прошли государственную экспер-
тизу. В июле перечень будет готов 
и согласуется с областным мини-
стерством ТЭК и ЖКХ».

В перспективе это повысит 
надёжность системы теплоснаб-
жения Архангельска в целом. 
А пока, как сообщил Николай Худя-
ков, администрация Архангельска 
нацелена на получение паспорта 
готовности к отопительному пери-
оду и в этом году.

«ЗИМА» НА ТЭЦ НАЧНЁТСЯ 
В СЕНТЯБРЕ

«Так же хочу отметить, что 
с началом нового отопительно-
го периода, сразу после заполне-
ния централизованной системы 
теплоснабжения и внутридомовых 
систем, мы, по договорённости 
с ТГК-2, планируем выйти на зим-
ний режим работы Архангельской 
ТЭЦ. Имея опыт прошлого года, 
хотим избежать той ситуации, ког-
да ТЭЦ продолжительное время 
входит «в зиму», и потом, когда уже 
начинаются холода, мы получаем 
множество аварий. Зимний режим 
сразу покажет, какой нужно пере-
пад температур у абонентов, и все 
проблемы выявятся в начале отопи-
тельного сезона», – пояснил дирек-
тор департамента.

Проведение запланированных 
на это лето капитальных ремон-
тов тепловых сетей должно было 
начаться ещё с 16 июня, однако 
этот срок передвинулся в связи 
с итогами первых гидравлических 
испытаний. Напомним, что дефек-
тов было выявлено вдвое больше, 
чем в прошлом году, а даты «воз-
вращения» горячего водоснаб-
жения в дома не раз менялись 
в неприятную для горожан сторо-
ну. Об этих пертурбациях в основ-
ном и спрашивали Николая Худяко-
ва депутаты.

Депутат городской Думы Алек-
сей БЕЛЬКОВ задал, в частно-
сти, вопрос о причинах переноса 
повторных гидравлических испыта-
ний с августа на конец июля.

«Это специально прорабаты-
валось с ТГК-2, чтобы, опять же 
на опыте прошлых лет, не ухо-
дить с ремонтами в сентябрь. 
Мы проведём повторные гидрав-
лические испытания порань-
ше, и будет ещё целый август 
на устранение дефектов, которые 
обнаружатся на сетях теплоснаб-
жения. То есть создаём времен-
ной запас для ТГК-2, чтобы не как 
в прошлом году – «подпрыгивать» 
чуть не до ноября с устранением 
огромного количества проблем, 
когда у ТГК-2 здесь бригад не хва-
тает и приходится их перетаски-
вать из другого региона – решать 
проблемы у нас в Архангельске», – 
пояснил Николай Худяков.

Остаётся согласиться с Алексе-
ем Бельковым: «Будем думать, что 
это получится…»

Утеплимся на два миллиарда
Архангельск готовится к следующему отопительному сезону

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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В акватории морского порта Архангельск прошли 
показательные испытания первого в регионе 
безэкипажного судна – катера «Бриз», после 
которых он отправился на Соловки. О реализации 
этого проекта правительство Архангельской 
области, компании «Си Проект» и «Безэкипажная 
логистика» договорились на полях Петербургского 
международного экономического форума – 2025. 
Поморье выступает пионером – первым северным 
регионом, где будут применять морские беспилотники 
для грузовой логистики. Возможности «Бриза» оценил 
губернатор Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

Инициатором проекта высту-
пает ЗАО «Си Проект» – разработ-
чик и производитель морской робо-
тотехники из Санкт-Петербурга. 
«Си Проект» давно участвует в соз-
дании безэкипажных комплексов, 
но конкретно морские беспилотники 
начал разрабатывать три года назад.

«Безэкипажный катер «Бриз» –
маломерное судно с дизельным 
двигателем ярославского завода. 
Оно оснащено множеством ради-
оэлектронных систем связи оте-
чественного производства, а так-
же автоматической идентификаци-
онной системой. Управлять кате-
ром можно как в автоматическом, 
так и в ручном режиме», – сооб-
щил генеральный директор ЗАО 
«Си Проект» Дмитрий БОГДАНОВ.

«В рамках президентского нац-
проекта «Беспилотные авиацион-
ные системы» активно занимаемся 

развитием беспилотных летатель-
ных аппаратов. Теперь очередь – 
за беспилотным водным транспор-
том, – отметил Александр Цыбуль-
ский. – Архангельская область – 
родина военно-морского флота, 
впервые здесь Пётр Первый поднял 
триколор. А теперь мы будем пер-
выми, кто запустит беспилотные 
плавательные аппараты на служ-
бу жителям».

В июле нача лись рейсы 
«Бриза» из областного центра 
на Соловки и обратно. Первым 
рейсом на архипелаг отправили 
груз весом около 150 кг.

«Важно отработать задачи 
по доставке грузов на отдалённые 
территории в условиях открытого 
моря. В носовой части судна нахо-
дится контейнерный отсек с загруз-
кой до 500 килограммов. Это могут 
быть социальные, гуманитарные 
грузы, почтовые посылки и многое 
другое», – уточнил Дмитрий Бог-
данов.

Губернатор Архангельской 
области предложил в первую оче-
редь доставить на острова необхо-
димый груз по линии Архоблэнерго. 
Во время экспериментального 
перехода на Соловки за морским 
беспилотником наблюдали с кате-
ра «Капитан Шершнев» и в офи-
се компании «Си Проект» в Санкт-
Петербурге.

Благодаря реализации пилот-
ного проек та Архангельская 
область станет первым северным 
регионом, где будет внедрён опыт 
применения морских беспилот-
ников.

Как пояснил генеральный 
директор АО «Безэкипажная логи-
стика» Владимир ШУМИЛОВ, 
сейчас отрабатываются не только 
технические, но и организацион-
ные вопросы.

«Во время экспериментальных 
переходов посмотрим, как суд-
но пройдёт в местных условиях, 

отработаем технические момен-
ты, в том числе со всеми ответ-
ственными службами. Совместно 
с Архангельской областью мы оце-
ним сценарии применения мор-
ской робототехники и безэкипаж-
ных систем, – рассказал Владимир 
Шумилов. – Вообще, Архангельская 
область идеально подходит для 
внедрения морских беспилотных 
систем: открытое море, большая 
река для проведения тренировоч-

ных испытаний, населённые пункты 
на побережье, большой морской 
порт, островные территории, мно-
го маломерного флота. Есть и чело-
веческий потенциал: профессиона-
лы отрасли, университет, который 
может готовить кадры».

Глава региона также предло-
жил компании «Си Проект» рассмо-
треть возможность получения ста-
туса резидента Арктической зоны 
РФ, чтобы в дальнейшем развер-
нуть производство морских беспи-
лотников на территории Архангель-
ской области и перейти к их про-
мышленной эксплуатации.

«Нужно переходить к активной 
фазе реализации проекта. Наша 
цель – в течение двух лет сделать 
такие суда частью логистической 
системы региона. Для этого рабо-
таем над созданием нормативно-
правовой базы и оценкой эко-
номической целесообразности. 
Специально созданная межве-
домственная рабочая группа рас-
сматривает все организационные 
вопросы», – подчеркнул Александр 
Цыбульский.

Безэкипажный «Бриз» начал с рейсов на Соловки
Проект: В Архангельской области проходят испытания морского беспилотника

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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В начале июля делегация из Архангельска 
посетила Китайскую народную республику 
для участия в Форуме народной дипломатии 
и Форуме городов-побратимов Шанхайской 
организации сотрудничества. Главным 
событием этой поездки для нашего 
города стало подписание соглашения 
об установлении дружественных связей между 
Архангельском и китайским городом Юйлинем. 
О новых горизонтах международного 
сотрудничества «Бизнес-классу» рассказал 
глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ.

«Мы полтора года гото-
вились к подписанию согла-
шения: искали точки сопри-
косновения, экономиче-
ские, культурные и соци-
альные связи, взаимодей-
ствовали с администраци-
ей города Юйлинь, предста-
вителями разных предпри-
ятий и организаций, – отме-
тил Дмитрий Александро-
вич. – Между нашими горо-
дами установлены проч-
ные контакты по линии сту-
денческого обмена. Напри-
мер, сейчас в Северном 
(Арктическом) федераль-
ном университете студен-
ты из Юйлиня обучаются 
по специальности, связан-
ной с добычей нефти и газа. 
Особую значимость этому 
сотрудничеству придаёт 
тот факт, что Юйлинь игра-
ет ключевую роль в горно-
добывающей промышлен-
ности Китая, обеспечивая 

от 15% до 20% всего объё-
ма добычи полезных иско-
паемых страны. В регионе 
активно разрабатываются 
месторождения нефти, при-
родного газа и угля. Имен-
но поэтому местные спе-
циалисты особенно заин-
тересованы в получении 
качественного образова-
ния в этой сфере».

Планируется наладить 
партнёрство и между шко-
лами Архангельска и Юйли-
ня, например, через про-
ведение серии совмест-
ных онлайн-мероприятий, 
а в перспективе – обменных 
визитов.

«В планах – реализа-
ция множества совместных 
проектов. Основой для все-
го этого, безусловно, слу-
жит экономическое сотруд-
ничество, – подчеркнул гра-
доначальник. – На фору-
ме я представил доклад 

об Архангельске и основных 
компетенциях нашего горо-
да: порте и туризме. Особое 
внимание было уделено раз-
витию Северного морского 
пути – стратегически важ-
ного национального транс-
портного коридора, обе-
спечивающего максималь-
но быструю доставку грузов 
в восточном направлении. 
Архангельск активно нара-
щивает партнёрские свя-
зи с ведущими китайски-
ми портами Шанхай и Нин-
бо. Перспективным видится 
наращивание грузоперево-
зок с Юйлинем. Заинтере-

сованность в расширении 
сотрудничества проявля-
ют обе стороны, что созда-
ёт прочную основу для даль-
нейшего развития отноше-
ний».

Однако Архангельск – 
не только важный город-порт 
Северного морского пути, 
но и привлекательный аркти-
ческий центр для туристов.

«У Архангельска уникаль-
ный туристический потен-
циал – нам определённо 
есть, что показать зарубеж-
ным гостям. За время сво-
их визитов в Китай, вклю-
чая поездки в статусе гла-

вы Архангельска, я обра-
тил внимание на специфику 
туризма. Несмотря на бога-
тую культуру, города Китая 
часто похожи, а количе-
ство исторических памят-
ников в них относительно 
невелико. В этом контек-
сте Архангельск предста-
ёт как особенное место. 
Наш город отличает бога-
тое культурное наследие, 
а его архитектурный облик 
способен по-настоящему 
удивить гостей из Китая. 
И мы искренне приглашаем 
наших друзей из городов-
побратимов посетить Архан-

гельск», – отметил Дмитрий 
Морев.

Добавим, что у наше-
го города два китайских 
города-побратима: Юйлинь 
и Далянь.

«Уверен, что это согла-
шение заключено надол-
го и будет не просто рамоч-
ным. Мы намерены идти чёт-
ко по плану для того, что-
бы наши города и, конеч-
но, наши страны взаимно 
развивались», – подытожил 
Дмитрий Александрович.

Представители Юйли-
ня приглашены в Архан-
гельск для участия в Днях 
р о с с и й с к о - к и т а й с к о г о 
диа лога. Мероприятие 
запланировано на октябрь 
и направлено на расшире-
ние взаимодействия сто-
лицы Поморья с китайски-
ми городами-партнёрами –
Далянем (провинция Ляо-
нин), Ляньюньганом (про-
винция Цзянсу) и Юйлинем. 
В планах – встреча со сту-
дентами Юйлиньского уни-
верситета, которые обуча-
ются в САФУ по совместной 
образовательной програм-
ме. Также китайские партнё-
ры познакомятся с историей 
и достопримечательностя-
ми Архангельска, особен-
ностями культуры Русского 
Севера.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Мост дружбы через океан
Сотрудничество: Архангельск и Юйлинь стали побратимами
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От средневековой Европы до старинного Русского 
Севера – мастерица из Архангельска Ирина ИСАКОВА
создаёт оригинальные костюмы для исторических 
реконструкций, спортивных боёв и тематических 
фестивалей. Основательница мастерской Airen Design 
рассказала «Бизнес-классу», как построила нишевый 
бизнес с изюминкой, сохранила его в пандемию 
и почему сегодня вдохновляется северными 
традициями и народным костюмом.

Путь к собственному делу 
у Ирины Исаковой начался с дет-
ского увлечения. В гостях у бабуш-
ки она с интересом рассматрива-
ла старую швейную машинку «Зин-
гер» со станиной. Бабушка показа-
ла Ирине азы кроя и шитья, но тог-
да швейная практика девочки огра-
ничивалась нарядами для кукол.

В старших классах школы 
и во время учёбы на филологи-
ческом факультете Поморского 
государственного университе-
та Ирина стала интересоваться 
историей средневековой Европы 
и Руси – материальной культурой, 
реконструкцией и тематическими 
фестивалями. И чтобы выглядеть 
эффектно на подобных меропри-
ятиях, начала шить костюмы – сна-
чала для себя, потом для друзей.

«Лет 15 назад я прошла кур-
сы шитья: мама предложила, раз 
уж я «что-то там» захотела шить. 
Потом этот навык долго «марино-
вался». После университета рабо-
тала по специальности – учителем 
английского языка, а шитье оста-
валось хобби, – рассказывает Ири-
на Исакова. – Друзья знали, что 
ко мне можно обратиться, чтобы 
сшить нечто необычное, требую-
щее особого подхода».

К 2019 году Ирина уже труди-
лась на двух работах и, по её при-
знанию, находилась на грани выго-
рания.

«Я тогда работала с детьми, 
и нужно было каждый раз быть 
не только преподавателем англий-

ского, но и аниматором в перенос-
ном смысле этого слова. В ито-
ге решила всё бросить и открыть 
своё дело, благо, я всегда об этом 
мечтала», – продолжает она.

ИЗ КРИЗИСА ‒ К СВОЕЙ НИШЕ
Ирина Исакова начала с обу-

стройства небольшой мастерской 
за пределами дома. В её распоря-
жении была всего одна швейная 
машинка – подарок от родственни-
ков. Этого оказалось достаточно, 
чтобы сделать первый шаг.

Но вскоре началась пандемия. 
Массовые мероприятия отмени-
ли, заказы на костюмы почти пре-
кратились, и у мастерицы появи-
лись сомнения: востребована ли 
вообще такая ниша? В этот пери-
од выручил формат, к которому 
раньше не стремилась, – мелкий 
ремонт и подгонка одежды, как 
в обычном ателье «у дома».

Сейчас Airen Design работа-
ет в совершенно другом ритме: 
в просторном помещении с совре-
менным профессиональным обо-
рудованием, оптовыми поставка-
ми материалов и новыми техника-
ми шитья.

Ирина Исакова предпочита-
ет, чтобы её называли портной: 
в отличие от швеи, на ней весь 
процесс производства изделий. 
Девушка осталась верна своей 
идее – специализации на разра-
ботке и индивидуальном пошиве 
одежды, а также защитного сна-
ряжения для исторических рекон-
струкций, спортивных боёв и тема-
тических мероприятий. В ассор-
тименте – рубашки, стёганые 
изделия, верхняя одежда, под-

шлемники, плащи, платья, голов-
ные уборы и сопутствующая про-
дукция: тенты, сумки, чехлы. Это 
пошив по индивидуальным мер-
кам, с ручной или машинной обра-
боткой, работа с тканями заказчи-
ка, создание дизайна по референ-
сам или с нуля.

Чтобы воссоздать досто-
верный исторический образ или 
выполнить стилизованный заказ, 
Ирина Исакова сначала изучает 

музейные экспонаты, изобра-
жения, скульптуры и доступные 
онлайн-источники. Основным 
направлением остаётся имен-
но стилизация – она сохраняет 
атмосферу эпохи, но позволяет 
ускорить процесс и адаптировать 
изделия под современные мате-
риалы и технологии.

Клиенты мастерской – люди, 
которые хотят подчеркнуть инди-
видуальность через необычную 
одежду. При этом, по наблюдени-
ям Ирины, мужчины часто прояв-
ляют к костюмам больше внима-
ния, чем женщины.

«Думаю, во-первых, пото-
му что некоторые женщины сами 
могут себе сшить нужную вещь. 
А во-вторых, на самом деле, муж-
чины – большие модники», – отме-
чает она.

По словам Ирины, в её нише 
спрос сезонный: весной и летом 
заказывают костюмы к фестива-

лям и событиям, а в холодное вре-
мя года мастерская переключает-
ся на другие заказы – например, 
партии футболок, и работает над 
новыми идеями.

«КОРНИ НАДО ПОМНИТЬ»
Был период, когда Ирина Иса-

кова поставляла свои работы 
на международный рынок. Зака-
зы уходили в Европу, Гонконг, 
Австралию и США. Она продавала 

изделия через международные 
площадки, пока пандемия и санк-
ции не изменили правила игры. 
Зарубежные платформы отказа-
лись сотрудничать с российскими 
мастерами.

«Потом пошли заказы по Рос-
сии – Москва, Санкт-Петербург… 
И только сейчас я начинаю укре-
пляться в регионе. Потому что дру-
зья – друзьями, ниши – нишами, 
а корни надо помнить. Поэтому 
теперь стараюсь больше работать 
в традициях Архангельской обла-
сти», – поясняет Ирина.

Изучение местной аудито-
рии помогло по-новому взглянуть 
на идеи коллекций. В 2025 году 
мастерица начала разрабаты-
вать первую тематическую линей-
ку одежды – с отсылками к куль-
туре Русского Севера. Источни-
ками вдохновения стали этногра-
фические материалы, музейные 
коллекции и элементы народно-

го костюма, которые уже воплоти-
лись в нежные платья.

«Я очень поздно смотрю 
на тренды и, соответственно, вли-
ваюсь в них. Поэтому сейчас пони-
маю: как же сегодня много всего 
про Север! И на самом деле да – 
такие вещи востребованы. Раз их 
делают, значит это кому-то нуж-
но», – рассуждает собеседница БК.

«РЫНОК ОТКРЫТ 
ДЛЯ ОРИГИНАЛЬНЫХ 

РЕШЕНИЙ»
Ирина Исакова продвига-

ет свои услуги в соцсетях, а сай-
том бренда занимается её супруг 
Игорь. В офлайне мастерица 
тоже показывает свои работы. 
В этом сезоне она стала участни-
цей фестиваля креативных инду-
стрий «Белый июнь». Показ север-
ной коллекции, общение с аудито-
рией, живой интерес к продукции 
и атмосфера предприниматель-
ской поддержки убедили: локаль-
ная идентичность может стать 
основой устойчивого бренда!

Сейчас Ирина формирует стра-
тегию масштабирования. Главная 
цель – создать полноценное швей-
ное производство в Архангель-
ской области. С командой, совре-
менным оборудованием и полным 
циклом: от разработки дизайна 
и закупки материалов до пошива 
и продаж.

«Это могут быть совершен-
но любые вещи. Допустим, худи, 
футболки. Но предложение долж-
но рождаться из спроса, поэ-
тому формирую сейчас коллек-
ции, которые будут интересны», – 
добавляет Ирина.

Для усиления позиций она пла-
нирует русифицировать бренд: 
сделать название более узна-
ваемым и понятным для локаль-
ной аудитории. Также Ирина про-
шла курс по оптимизации бизне-
са MBA, что дало системное пони-
мание процессов и уверенность 
в следующем этапе развития.

«Рынок открыт для ориги-
нального, главное – решиться. 
И не повторять чужое – создавать 
своё», – уверена мастерица.

Мастерская

Для рыцарей, дев и... поморов

Алина РОМАШОВА

журналист
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Глубинка

Объявление

■ Открыт набор
на новый учебный год!

Мамы и папы, самое время задуматься о том, где 
ваш малыш будет расти, развиваться и делать первые 
шаги в мир знаний! В Центре дошкольного образования 
«СОВА» идёт набор в группы на 2025/2026 учебный год.

 Ясельная группа – от 1,5 до 3 лет
 Младшая группа – от 3 до 4 лет
 Средняя группа – от 4 до 5 лет
 Старшая группа – от 5 до 6 лет
Подготовительная к школе группа – от 6 до 7 лет.
У нас – разумное сочетание занятий, активностей 

и здорового образа жизни. 
Здесь ваших детей ждут: 

– профессиональные педагоги (воспитатели, учитель-
логопед, музыкальные руководители, педагог-психолог, 
инструктор по физической культуре, векторные педаго-
ги по научно-техническому творчеству и патриотическо-
му воспитанию); 

– обучение в рамках «СоваМодулей»; 
– уютные группы с разнообразным игровым материа-

лом и с отдельными спальнями; 
– просторный музыкальный и спортивный зал с совре-

менным оборудованием; кабинеты узких специалистов –
учителя-логопеда и педагога-психолога;

– широкий спектр дополнительных образовательных 
услуг;

– сбалансированнное 4-х разовое питание, отвечаю-
щее требованиям СанПиН.

Центр дошкольного образования «СОВА»: индиви-
дуальный подход, забота и развитие в тёплой, доброжела-
тельной атмосфере!

Архангельск, ул. Воскресенская, 116-1

+7 (8182) 41-28-62           vk.com/publicsova19

■ Дмитрий МОРЕВ, 
глава Архангельска:

– В фокусе моего внимания – реконструкция площа-
ди Профсоюзов. В планах на этот год – завершить работы 
на участке, который сейчас находится за забором, и открыть 
его для движения транспорта уже осенью. Там переклады-
вают сети, затем будут уложены два слоя асфальта, нане-
сена разметка, установлены светофоры, знаки, освеще-
ние. Археологические работы несколько замедлили про-
цесс реконструкции объекта, однако подрядчику удалось 
набрать нужный темп. На сегодня работы на площади Проф-
союзов идут по графику.

Готовимся к перекрытию перекрёстка улицы Иоанна 
Кронштадтского и Троицкого проспекта: это необходи-
мо для перекладки подземных сетей и замены дорожного 
полотна. Транспортные потоки перенаправим на соседние 
улицы. Планируем открыть этот участок в сентябре – после 
укладки первого слоя асфальта.

По итогам торгов определён подрядчик на ремонт ещё 
трёх улиц города. Список дорожных объектов этого года 
пополнил проблемный участок улицы Советской, улицы 
Кировская и Терёхина. На этих объектах будет работать 
опытный подрядчик ООО «Автодороги». Средства выде-
лены из областного бюджета по поручению главы регио-
на Александра Цыбульского. Дорожные ремонты в горо-
де продолжаются. В течение лета с поставленными зада-
чами справимся!

На совещании в правительстве региона подвели первые 
итоги работы департамента муниципального контроля. Хочу 
заметить, что свою работу он начал с 1 января 2025 года, 
однако широкие полномочия получил относительно недав-
но. Проведено около 700 контрольных мероприятий, выяв-
лено множество нарушений. В основном они касаются про-
ведения земляных работ без ордеров, несвоевременного 
восстановления благоустройства после разрытий, нема-
ло нарушений по содержанию фасадов домов. В большин-
стве случаев организации оперативно устраняют наруше-
ния, но есть и те, кто не реагирует на замечания, поэтому 
мы вынуждены выставлять довольно серьёзные штраф-
ные санкции.

Важным событием прошедшей недели стало получе-
ние разрешения на строительство кампуса «Арктическая 
звезда». Теперь проект вышел на ключевой этап – начало 
строительно-монтажных работ. Проект курируется прави-
тельством региона, но городская администрация в него так-
же вовлечена, и мы всячески содействуем его реализации.

Не могу не сказать о сбоях в работе связи. Ситуация 
непростая: все подобные меры вводятся из соображений 
безопасности и важно к ним относится с пониманием. Были 
проблемы и с авиасообщением, и я ощутил их на себе, ког-
да возвращался из Китая. В воскресенье фактически ноче-
вал в аэропорту Шереметьево, но, к счастью, ночью в поне-
дельник рейс в Архангельск всё же состоялся, и утром я уже 
был на работе.

Вот, пожалуй, главное, чем мне запомнилась прошед-
шая неделя.

■ Игорь АРСЕНТЬЕВ,
глава Северодвинска:

– Главные вопросы на повестке дня сейчас у нас –
содержание улично-дорожной сети и подготовка ко Дню 
города и Дню Военно-Морского флота. Перед праздниками 
обращаем особое внимание на своевременный покос тер-
риторий общего пользования, выполнить эти работы нуж-
но повторно. Также завершаем мероприятия по нанесению 
разметки на проспекте Победы, улицах Чеснокова, Лебе-
дева, Железнодорожной, Советской и нескольких участ-
ках дорог в новой части города. Действующие контрак-
ты на содержание улично-дорожной сети заканчиваются 
31 июля, уже объявлены аукционы на дальнейшее содержа-
ние дорог и территорий общего пользования – новый под-
рядчик приступит к работе с 1 августа. И, конечно, активно 
готовимся к праздничным выходным. День города Севе-
родвинск отметит 26 июля, и традиционно 27 июля, в вос-
кресенье, все корабелы приглашают отпраздновать с ними 
День ВМФ.

В этом сезоне упор делаем и на ремонте тротуарной 
сети. Уже готов к приёмке ещё один тротуар: объект на ули-
це Арктической обустроили по просьбе жителей домов 
№№ 2а, 2б, 2в. Раньше северодвинцы ходили вдоль про-
езжей части, сейчас отремонтированная дорожка безо-
пасна для пешеходов. Продолжится ремонт тротуаров на 
проспекте Беломорском, улицах Гоголя, Орджоникидзе, 
Логинова и Мира.

Впервые в этом году заключен муниципальный контракт 
на вывоз старых шин. Только за июнь с контейнерных пло-
щадок города убрано 18 тонн покрышек. Только вдумайтесь, 
сколько шин необходимо сдать в утиль. Управляющие орга-
низации освободили дворы от покрышек и вывезли их 
на территорию СМУП «Спецавтохозяйство». Оттуда отрабо-
танные шины направлены на Дмитровский завод РТИ – круп-
нейшее предприятие по переработке и утилизации отхо-
дов в России. Работа по передаче покрышек на утилиза-
цию будет продолжена.

Северодвинск по праву может считаться самым север-
ным городом, где проводится открытый этап чемпиона-
та России по пляжному волейболу. Тем более в этом году 
погода не пожалела спортсменов и проверила стойкость 
их характера пронизывающим ветром и дождём. И пусть 
климатические условия были совсем не подходящими, 
ни спортсмены, ни болельщики не расстроились – это 
колоссальный опыт. За четыре дня в волейбольных бата-
лиях сразились более ста спортсменов из различных реги-
онов России и стран СНГ.

Главы 
о главном
Продолжаем новую рубрику «БК», 
в которой главы центральных городов 
Архангельской области рассказывают 
о событиях недели – а это 
и продолжение крупных проектов, 
и обычные повседневные заботы…

■ Мобильная связь впервые 
появилась в двух малых населённых 
пунктах Архангельской области

МегаФон обеспечил голосовой связью и скорост-
ным интернетом четвёртого поколения два малых 
населённых пункта в Архангельской области: посё-
лок Кодимский в Верхнетоемском округе и село Козь-
мино в Ленском районе, где проживает суммарно око-
ло 600 человек. До этого момента мобильная сеть там 
отсутствовала.

Проект реализован в рамках программы «Цифровое 
Поморье» совместно с Министерством цифрового разви-
тия РФ. После установки базовых станций сельчане полу-
чили доступ ко всем цифровым сервисам и теперь могут 
в любое время позвонить близким, послушать любимую 
музыку или посмотреть видео онлайн, заказать необходи-
мую справку на портале «Госуслуги» или отправить друзьям 
фотографии северной архангельской природы.

«Мы продолжаем активную работу по подключению 
к сети малых населённых пунктов Архангельской области, 
в том числе в локациях, куда не всегда можно добраться 
на машине. Например, в мае голосовая связь и интернет 
от МегаФона впервые появились в деревне Большая Слуд-
ка на берегу одной из проток Северной Двины», – отметил 
директор МегаФона в Архангельской области Александр 
КУЛЬБА.

На этот раз МегаФон оцифровал территории в 380 
и 750 километрах от Архангельска: это посёлок Кодимский 
на берегу реки Кодимы и село Козьмино на берегу Вычег-
ды. С первых дней работы базовых станций жители начали 
активно пользоваться интернетом и прокачивали в каждой 
из локаций по 40 Гбайт данных в сутки.
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Несмотря на развитие 
цифровых технологий, 
традиционный формат 
очной подачи документов 
в Северном (Арктическом) 
федеральном университете 
имени М. В. Ломоносова 
(САФУ) остаётся популярным. 
Хотя онлайн-формат удобен, 
многие абитуриенты ценят 
возможность личного общения 
с представителями приёмной 
комиссии и предпочитают 
решать многие вопросы 
напрямую.

Стартовавшая 20 июня приёмная кампа-
ния-2025 продолжается. В САФУ очно подать 
документы можно в Архангельске, а также 
в Северодвинске и Нарьян-Маре.

В Архангельске поступающих в универси-
тет ждут в главном корпусе вуза по адресу: 
Набережная Северной Двины, 17. При входе 
в приёмную комиссию абитуриентов встре-
чает консультант, который помогает сориен-
тироваться в многообразии образователь-
ных программ. Напомним, что в структуре 
САФУ 8 высших школ и 2 института. Специ-
алист не только предоставляет информаци-
онные материалы, но и помогает определить 
наиболее подходящее направление подго-
товки с учётом имеющихся результатов ЕГЭ 
и профессиональных интересов поступаю-
щего.

Электронная очередь делает процесс 
подачи документов максимально комфорт-
ным. После регистрации абитуриент может 
в спокойной обстановке ожидать вызова, 
ознакомиться с брошюрами или уточнить 
детали у консультантов. Когда подходит оче-
редь, специалисты конкретной высшей шко-
лы принимают документы и подробно отве-
чают на все вопросы о программе обучения, 
вступительных испытаниях и особенностях 
учебного процесса на тех направлениях, 
которые интересуют абитуриента.

Основной пакет документов для посту-
пления на программы бакалавриата и специ-
алитета включает документ об образовании, 
паспорт, СНИЛС – с этих документов в при-
ёмной комиссии снимут копии и вернут вла-
дельцу. Заявления на поступление и обра-
ботку персональных данных можно запол-
нить на месте. Потребуется также фотогра-
фия 3*4 см.

«Иногда поступающие приносят совер-
шенно неожиданные документы, – отметила 
Елена МАЛЫХИНА, доцент кафедры педа-
гогики и психологии детства, сотрудник при-

ёмной комиссии. – Недавно одна девушка, 
поступающая на педагогику, помимо стан-
дартного пакета документов, принесла гра-
моту за участие в волонтёрской программе 
по спасению редких птиц. Приносили также 
дипломы за достижения в бисероплетении, 
награды за вокальные конкурсы, даже значок 
клуба любителей Шерлока Холмса. Мы объ-
ясняем, что дополнительные баллы даются 
за строго определённые достижения, но всё 
равно всегда рады видеть таких разносто-
ронне развитых абитуриентов».

В текущем году перечень индивидуаль-
ных достижений, учитываемых при посту-
плении, расширен. Абитуриенты могут полу-
чить дополнительные баллы по следующим 
категориям: за прохождение военной служ-
бы, наличие знака ГТО, волонтёрскую дея-
тельность, спортивные достижения, а также 
за обучение по дополнительной общеобра-
зовательной программе, соответствующей 
профилю выбранного направления подготов-
ки, и целевые индивидуальные достижения 
для абитуриентов, поступающих в рамках 
целевой квоты. Максимально можно допол-
нительно набрать до 10 дополнительных бал-
лов.

«Направление физической к ульт у-
ры в нашем университете имеет свои уни-
кальные особенности, – рассказала Ирина 
ВАРЕНЦОВА, доцент кафедры физической 

культуры, сотрудник приёмной комиссии. – 
Прежде всего, это единственное направле-
ние, где предусмотрен внутренний профиль-
ный экзамен. Абитуриенты часто задают 
вопросы: «Какие упражнения будут на экза-
мене?», «Будем ли сдавать в дождь?», «Нуж-
но ли плавать?» и так далее. Всё разъясня-
ем. Что касается педагогики в целом, осо-
бенно хочется отметить выпускников кол-
леджей, которые составляют значительную 
часть поступающих. Они уже имеют профес-
сиональное образование и могут работать 
учителями или воспитателями, но приходят 
к нам, чтобы повысить квалификацию и полу-
чить высшее образование».

Особую ценность представляет воз-
можность личного общения с представите-
лями выбранного направления подготовки. 
В отличие от дистанционного формата, очная 
подача позволяет сразу же уточнить нюан-
сы, которые могут быть важны для принятия 
окончательного решения. Профессионализм 
сотрудников приёмной комиссии и их готов-
ность помочь отмечают многие абитуриенты, 
подчёркивая, что это придаёт уверенности 
в правильности выбора.

«Переживаю, конечно, – признался аби-
туриент Павел КОТКИН. – Даже не знал, 
на какое направление подавать документы 
со своими баллами. Да, на сайте вся инфор-
мация есть, но для полной картины нужно 

долго вникать в детали, сравнивать направ-
ления, а это очень долгий процесс. Мне было 
удобнее прийти и спросить у специалистов, 
которые работают в университете и могут 
конкретно под твою ситуацию посоветовать 
и высшую школу, и направление. Сотрудни-
ки приёмной комиссии – очень понимаю-
щие люди, отвечают даже на самые, на пер-
вый взгляд, нелепые вопросы. Но что только 
не спросишь, когда нервничаешь».

«Сейчас абитуриентов больше, чем 
в прошлом году, – рассказала «Бизнес-
классу» ответственный секретарь приём-
ной комиссии Елена АКСЕНОВСКАЯ. – Так-
же увеличилось количество поступающих 
по квотам – теперь к льготным категориям 
добавились не только участники СВО и их 
дети, но и дети участников боевых действий. 
Иногда в документах поступающих обнару-
живаются пробелы и ошибки – тогда мы сра-
зу перезваниваем им по указанным контакт-
ным номерам. Просим оставаться на свя-
зи, потому что приёмная комиссия звонит 
и пишет только по делу. Сроки подачи доку-
ментов истекают совсем скоро. Успевай-
те донести все необходимые документы 
и поступить в САФУ!».

Приём документов на программы бака-
лавриата и специалитета по внутренним 
испытаниям и по результатам ЕГЭ заканчи-
вается 15 и 25 июля соответственно. Абиту-
риентам, поступающим на данные програм-
мы, также необходимо предоставить согла-
сие на зачисление в установленные сроки. 
Для приоритетного этапа документы прини-
маются до 12 часов 1 августа, для основного 
этапа – до 12 часов 5 августа. Официальные 
приказы о зачислении по приоритетному эта-
пу будут подписаны 2–3 августа, по основно-
му этапу – 6–7 августа. В конце августа уни-
верситет проведёт дополнительный набор 
на оставшиеся бюджетные места, а также 
завершит зачисление на платной основе. 
Своевременная подача всех необходимых 
документов позволит абитуриентам гаран-
тированно участвовать в конкурсном отборе.

Образование

Документы из рук в руки:
чем хороша очная форма поступления в САФУ?

Софья ИПАТОВА

Фото Алексея ЛИПНИЦКОГО

БК

Абоненты в Архангельске всё реже совершают 
телефонные звонки, предпочитая общение в мессен-
джерах. За год средний голосовой трафик в расчёте 
на одного абонента снизился на 5%, а мобильная пере-
дача данных увеличилась на 20%. Интерес к классиче-
ским звонкам падает в основном у молодёжи.

При этом активно осваи-
вать альтернативные спосо-
бы связи начали пользова-
тели старше 56 лет. К тако-
му выводу пришли анали-
тики Yota на основе анализа 
обезличенных данных або-
нентов.

С н и же н и е и н т е р е с а 
к «классическим» звонкам 
особенно заметно у моло-

дой аудитории. С января 
по май 2025 года у пользо-
вателей 14–24 лет средний 
объём голосового трафика 
упал на 5%, тогда как мобиль-
ный интернет-трафик вырос 
на 15%. Похожая динамика 
наблюдается и у миллени-
алов в возрасте 25–35 лет: 
т р а д и ц и о н н ы е  з в о н к и 
сократились на 7%, а объём 

мобильной передачи данных 
вырос на 22%.

Между тем всё актив-
нее цифровые способы 
связи осваивает старшее 
поколение. У аудитории 
56+ объёмы «голоса» сни-
зились на 5%, а показатель 
интернет-трафика увеличил-
ся на 20%.

Более консервативно 
ведут себя пользователи 
средних возрастов. У ауди-
тории 36–45 лет голосовой 
трафик уменьшился на 2%, 
тогда как сетевой трафик 
вырос на 19%. Абоненты 
46–55 лет стали на 2% реже 

использовать традицион-
ную связь, при этом объё-
мы передачи данных через 
интернет выросли на 20%.

Ана литики операто-
ра отмечают, что в мес-
сенджерах пользователи 
чаще выбирают видеозвон-
ки, а не их аудио вариант. 
В этом направлении безо-
говорочным лидером стал 
WhatsApp, на втором месте –
Telegram. Тройку замыкает 
FaceTime, доступный для 
пользователей Apple.

Эксперты Yota так же 
составили рейтинг регионов 
Северо-Западного феде-

рального округа, где жите-
ли остаются верны клас-
сической связи. Для это-
го был рассчитан средний 
объём голосового трафи-
ка на одного пользователя. 
Возглавила рейтинг Новго-
родская область, где або-
ненты по-прежнему пред-
почитают звонки вне мес-
сенджеров. В топ-5 также 
вошли Республика Карелия, 

Мурманская, Вологодская 
и Архангельская области.

В пресс-службе Мега-
Фона подтвердили общий 
т р е н д .  К ак п о к а з ыв а-
ет bigdata оператора, год 
к году интернет-трафик мес-
сенджеров в Архангельске 
прирастает в пределах 5%. 
При этом, к примеру, объ-
ём звонков через Telegram 
взлетает почти в два раза.

Аналитика YOTA

■ Не только зумеры: архангелогородцы всех возрастов отказываются 
от телефонных звонков в пользу мессенджеров
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Новая реальность российского рынка 
телекоммуникационного оборудования 
становится всё более очевидной. 
Импортозамещение из простого вектора 
развития превратилось в повседневную 
действительность, определяющую облик 
современной отрасли связи. Если раньше 
телеком-оборудование практически 
полностью поставлялось из-за рубежа, 
сегодня в нашей стране выпускают 
IP-видеокамеры, IP- и мобильные телефоны, 
роутеры, базовые станции и даже ноутбуки.

Уже два года комплекс-
ным производством теле-
ком-оборудования занима-
ется предприятие «НПО РТТ», 
которое мы, журналисты 
со всей страны, посетили 
во время пресс-тура в Санкт-
Петербург, организованно-
го компанией «Ростелеком». 
Проект создан в рамках про-
граммы импортозамещения 
в сфере телекоммуникаций 
и связи РФ. Это совместное 
предприятие ПАО «Росте-
леком», ОАО «Авангард» 
и ООО «Кьютэк».

Техническая база позво-
ляет выпускать более мил-
лиона единиц телеком-
о б о р уд о в а н и я  в г о д . 
На сегодня это единствен-
ная крупная площ а дка 
«Ростелекома», заточен-
ная под производство або-
нентского оборудования. 
Устройства уже включе-
ны в реестр российского 
радиоэлектронного обору-
дования Минпромторга.

«Запущенное в июне 
2023 года современное про-
изводство сегодня позволя-
ет выпускать более двухсот 
видов продукции как для 
операторов связи, так и для 
абонентов – жителей нашей 
страны. И это здорово –
ведь раньше мы, как и дру-
гие телекоммуникационные 
компании, закупали обору-
дование за рубежом», – под-
черкнул вице-президент 
«Ростелекома» Александр 
ЛОГИНОВ.

ТЕЛЕКОМ-КОНВЕЙЕР
Производство макси-

мально автоматизировано. 
Всё начинается с установ-
ки в конвейер печатной пла-
ты, затем через специаль-
ный трафарет на неё наносят 
паяльную пасту в те места, 
куда в дальнейшем будут 
установлены компоненты. 
Суммарная производитель-
ность высокоскоростных 
установщиков – до 240 тысяч 
компонентов в час. Затем 
их «запекают» в специаль-
ной азотной печи. На каж-
дом этапе изделие прохо-
дит автоматизированный 
оптический контроль каче-
ства. Например, для провер-
ки соединений используется 
рентген.

Готовая печатная плата 
поступает на участок кон-
вейерной сборки, где стано-
вится основой для будуще-
го устройства. На этом этапе 

трудятся несколько десятков 
сборщиков, каждый из кото-
рых выполняет определён-
ную функцию: устанавливает 
плату, делает разводку про-
водов, закрепляет корпус, 
программирует. Такой под-
ход позволяет достичь высо-
кой скорости сборки.

С момента зап уск а 
производственной линии 
было смонтировано около 
430 тысяч печатных плат, 
установлено свыше 49,3 млн 
компонентов.

«На нашем предприятии 
производятся IP-телефоны, 
телевизионные пристав-
ки, IP-камеры, коммутато-
ры, блоки питания и такое 
сложное технологическое 
оборудование, как ноутбу-
ки и базовые станции. И это 
далеко не полный перечень 
того, что мы можем произве-
сти. Технологическая осна-
щённость завода позволя-
ет мультиплицировать как 
перечень продукции, так 
и её количество», – расска-
зал технический дирек-
тор ООО «НПО РТТ» Павел 
ТАТУЙКО.

НОУТБУКИ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

СБОРКИ
За два года работы пред-

приятие выполнило более 260 
заказов.

«Потребность в издели-
ях российского производ-
ства в нашей стране растёт. 
Соответственно, растёт 
интерес к таким площад-
кам для заключения кон-
трактов. Компании, кото-
рые ранее размещали зака-
зы в Китае, теперь активно 
переориентируются на рос-
сийских производителей 
и, в том числе, обращаются 

к нам», – добавил Павел Ста-
ниславович.

Например, за день пред-
приятие может выпустить 
более тысячи телевизионных 
приставок. При этом произ-
водственная линия достаточ-
но гибкая для перенастройки 
под конкретный заказ.

«Несколько месяцев 
назад мы получили заказ 
на изготовление ноутбуков. 
Подготовили тестовую пар-
тию, проверили работоспо-
собность. Можете сами оце-
нить результаты», – отме-
тил Павел Татуйко, показы-
вая на недавно выпущен-
ный на предприятии ноут-
бук «Айрон».

Это отечественное реше-
ние от компании «Росте-
леком». Продукт внесён 
в реестр Минпромторга РФ 
и полностью соответствует 
требованиям по импортоза-
мещению.

СМОТРЕТЬ В БУДУЩЕЕ
А весной 2024 год а 

на производственной пло-

щадке была изготовлена 
опытная партия первой рос-
сийской базовой станции 
стандарта GSM/LTE (про-
изводитель ООО «БУЛАТ», 
дочерняя компания «Росте-
лекома»). В начале этого 
года «Ростелеком» завер-
шил перевод в коммерче-
скую эксплуатацию первых 
двадцати базовых станций 
компании «БУЛАТ», которые 
прошли успешные полевые 
испытания. Напомним, что 
разработка отечественной 
базовой станции – важная 
часть государственной про-
граммы по цифровизации 
экономики.

«Продолжается реали-
зация второго этапа феде-
рального проекта по устра-
нению цифрового неравен-
ства. И сегодня проблем 
с закупкой базовых стан-
ций нет: мы спокойно закро-
ем эту потребность. Вме-
сте с тем нужно смотреть 
в будущее. Предмет нашей 
заботы сейчас – следующее 
поколение сети сотовой свя-
зи – 5G. Это новый рынок, 
который необходимо раз-
ворачивать в нашей стра-
не», – уточнил вице-прези-
дент «Ростелекома» Алек-
сандр Логинов.

Добавим, что до 1 сен-
тября 2025 года Минцифры 
и ФАС совместно с операто-
рами должны оценить уро-
вень тарифов на услуги 5G, 
а также изучить потенциаль-
ный спрос среди различ-
ных категорий пользовате-
лей. На федеральном уров-
не есть планы по покрытию 
сотовой связью 5G первых 
пяти городов-миллионников 
к 2026 году, а всех 16 «мил-
лионников» – к 2028 году.

Производство телеком-оборудования в Санкт-Петербурге набирает обороты

Технологический суверенитет:
от IP-видеокамер до ноутбуков

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ 
(ДО 31.07.2025 г.). ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. 
АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРОМЫШ-
ЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬ-
НЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ 
ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, 
выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 
49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, 
НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ. БАН-
КРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГОТОВКА ВСЕХ 
ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕР-
БА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕН-
СИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 31.07.2025 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче по элек-
трике (заменить розетку, выключатель, повесить люстру, бра), 
сантехнике, сборке мебели. Возможны другие работы. Солом-
бала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕГО-
РОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕРЕЙ, 
ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 
29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам – скид-
ка (до 31.07.2025 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 
8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

ШТУКАТУРНЫЕ, ОТДЕЛОЧНЫЕ, ПЛИТОЧНЫЕ, ПЛОТ-
НИЦКИЕ, КРОВЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ. ДОГОВОР. ГАРАНТИЯ 
НА РАБОТЫ. ТЕЛ. 8-902-286-3494.

РАБОТА
Организации требуются разнорабочие. Тел. 8-911-556-9373.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, САЙ-
ДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА И ЗАКУП-
КА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, 
ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшивка 
домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, черепица, 
ондулин, установка заборов. Лестничные марши и мно-
гое другое. Св. 29001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-921-
070-1634.

Кладка, ремонт печей. Строительство, ремонт дач, бань. 
Плотницкие работы. Св. 29 № 000865725, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-902-286-0274.

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый камень, 
асфальтная крошка, шлак, битый кирпич, строймусор, 
грунт на отсыпку, земля, кора, щепа, опилок, навоз. 
Доставка: а/м КамАЗ, ГАЗ. Также есть доставка всех мате-
риалов в мешках по 40 кг! Тел.: 8-921-487-7775, 8-952-
304-2727, 8(8182) 47-25-37.

ВЕЩИ
ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее качество, 

полная комплектация, большая коллекция. Меняем на анало-
гичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ
Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, дио-

ды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, ПРО-
БЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО ДРУГУЮ 
ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАНТЫ, 
САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», ДЖИП, 
ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДКУ И ДРУГУЮ МОТО-
ТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИНСТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. 
ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 8-902-286-4745.
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НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН

ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 
8-921-242-52-43

А также: в наличии на складе в Архангельске
Кирпич керамический и силикатный, газоблоки
Шамоты – порошок, глина, плиты, кирпич
Трубы профильные для заборов и металлоконструкций
Сетка кладочная, вязальная проволока, гвозди, крепеж
Лаки, краски, грунты, сухие смеси, цемент, ЦПС
Теплоизоляция URSA, KNAUF, Роклайт; фиброцементные плиты
Геотекстиль, стеклоткани, стеклопластики, асбестовые материалы
Мешки МКР (биг-бэги), шпалы деревянные
Мраморная крошка белая (декоративный щебень)
Печное литье (дверки, колосники, задвижки и пр)
Печной кирпич, печные смеси, кровельные проходки
Печи для бани, печи отопительные
Шифер плоский и 8-в ГОСТ, рубероид, битум, линокром
Трубы ПП канализация (серые), PPRC водоснабжение, отопление
Трубы и фасонные части НПВХ наружная канализация (рыжие)
Трубы и фасонные части ВЧШГ, трубы ПНД гофрированные
Инженерная сантехника – радиаторы, фитинги, краны, задвижки,
переходы, отводы, заглушки, люки колодцев

Делаем доставку а/м Газель и КАМАЗ с манипулятором
Оказываем услуги по аренде автовышки с люлькой
Предоставляем склады в аренду и под ответственное хранение

ТРУБЫ ОБСАДНЫЕ ПИТЬЕВЫЕ – СКИДКА 5%
ЛЮКИ КОЛОДЦЕВ, ГЕОТЕКСТИЛЬ – СКИДКА 5%
АСБЕСТОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ (КАРТОН, ШНУРЫ, ТКАНЬ) – СКИДКА 5%
МЕТАЛЛОПРОКАТ (АРМАТУРА, УГОЛОК, ШВЕЛЛЕР, 
СТАЛЬ ОЦИНК., ПОЛОСА И ПР.) – СКИДКА 3%
СТАЛЬНЫЕ ТРУБЫ (ВГП, ЭСВ, БЕСШОВНЫЕ, ПРОФИЛЬНЫЕ) – СКИДКА 3%
ПРОФНАСТИЛ, МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА, ЕВРОШТАКЕТНИК – СКИДКА 3%
ТРУБЫ ДЫМОХОДА (НЕРЖ. СТАЛЬ) – СКИДКА 20%

АКЦИЯ
ДО 31 ИЮЛЯ!
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«БАЗА Стройкомреал»            г. Архангельск, Талажское шоссе, 5
(8182) 24-24-24           skr29baza@mail.ru           www.stroidom-online.ru

Магазины «Огонь, Вода и разные Трубы»:
г. Архангельск, ул. Поморская, д. 44      (8182) 47-93-00,
г. Архангельск, пр. Никольский, 38        (8182) 47-59-72 *Реклама. ООО "СТРОЙКОМРЕАЛ" (ИНН 2926002496), предложение действительно до 31.07.2025 года, 

  количество товара ограничено, не является публичной офертой, подробности по тел. 8(8182)24-24-24

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

18 ИЮЛЯ (ПТ) 21.00
Органный вечер «МУЗЫКА НА ВОДЕ» (6+)
Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган)
В программе: Гендель, Бах, Франк, Чайковский, 
Шостакович, Таривердиев, Рыбников

19
26

ИЮЛЯ (СБ) 20.00
Авторская экскурсия Владислава Дреко
«ЗАСТЫВШАЯ МУЗЫКА 
НЕМЕЦКОЙ СЛОБОДЫ» (12+)
Архитектуру называют застывшей музыкой. 
Какие мелодии играет Архангельск? 
Послушаем их в прямом и переносном смысле 
на экскурсии по кварталу бывшей немецкой 
слободы. Это будет событие в стиле джаз-
рок-Бах! Экскурсовод — Владислав ДРЕКО
Органист — Виктор ЕЖОВ

25 ИЮЛЯ (ПТ) 21.00
Органный вечер «СОН В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ» (6+)

Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган)
В программе: Бах, Свелинк, Пахельбель, 
Моцарт, Брамс, Манчини, 
Морриконе БИЛЕТЫ 

ЗДЕСЬ:

Реклама

К н и ж н а я  р у б р и к а 
«Бизнес- класса» продол-
жает радовать отклика-
ми, открывая новые гра-
ни мировоззрения людей 
из самых разных сфер 
жизни Поморья. Сегод-
ня у нас в гостях – архан-
гельский художник, член 
Союза художников Рос-
сии Татьяна ЗИМИРЕВА:

– С детства читала мно-
го, и, где бы ни приходилось 
бывать, везде записыва-
лась в библиотеку. С тех пор 
запомнилась книга Е. Тудо-
ровской «Троянская вой на 

и её герои», позже прочитала 
«Илиаду» и «Одиссею» Гоме-
ра. Помню, как, сидя на печке 
у бабушки в деревне, вместе 
с братом читали сказочные 
повести П. Трэверс о при-
ключениях Мэри Поппинс. 
Тогда же были прочитаны 
«Гаргантюа и Пантагрюэль» 
Ф. Рабле, а к шестому классу 
была знакома почти со всеми 
произведениями А. Куприна. 
Чтение увлекало настолько, 
что с книгами не расстава-
лась даже за обедом.

В школьные годы суть 
многих произведений в силу 
возраста понять сложно. 
Понимание приходит, когда 
ты перечитываешь их, буду-
чи взрослым. Так случи-
лось, например, с романа-
ми «Мать» М. Горького и «Что 
делать?» Н. Чернышевско-
го – позже перечитывала их 
более осознанно, обращая 
внимание на многие нюан-
сы, которые не замечала 
раньше, смогла понять даже 
смысл снов Веры Павловны, 
героини романа Чернышев-
ского.

Лю блю М. Булг ако в а. 
Многие считают верши-
ной его творчества роман 
«Мастер и Маргарита», 
но мне больше по душе дру-
гой роман – «Белая гвардия»: 
он близок поколению, к кото-
рому я принадлежу, и оста-
ётся актуальным сегодня. 
Яркое впечатление оставил 
роман Б. Пастернака «Доктор 
Живаго»: очень сильное про-
изведение о любви, перепле-
тении судеб, о жизни, кото-
рая диктует свои правила. 
Была потрясена романом 
В. Набокова «Камера обску-
ра», отмечу также другой его 
роман «Король, дама, валет».

Читая любую художе-
ственную книгу, мне как 
художнику всегда хочет-
ся представить всё – облик 
героев, их действия и эмо-
ции, окружающую обста-
новку, интерьеры, пейзажи. 

Когда через какое-то вре-
мя возвращаешься к произ-
ведению, эти картины вновь 
всплывают в памяти. Такому 
восприятию часто способ-
ствует язык автора. Яркий 
пример – творчество Пастер-
нака: его творения очень 
живо возникают в моём вооб-
ражении. В этом отноше-
нии также хочется отметить 
известного автора совре-
менных детективов Т. Усти-
нову. На мой взгляд, работы 
таких писателей и поэтов, как 
и работы художников, явля-
ются хорошим противове-
сом получающему сегодня 
широкое распространение 
искусственному интеллекту, 
поскольку человек вкладыва-
ет в работу часть своей души, 
а искусственный интеллект 
лишён этого качества.

Ведущий рубрики – 
Михаил ЕРМОЛИН.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка Татьяны Зимиревой
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Приглашаем принять участие в книжной 
рубрике «БК»! Свои истории об увлекательных, 
полезных – словом, задевших за живое кни-
гах оставляйте в нашем сообществе «Вконтак-
те». Самые интересные из них мы опублику-
ем на страницах «Бизнес- класса».




